

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los dias excepto los Lunes y dias siguientes á festivos. En Gerona: 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—Fuera de Gerona: 1 mes 8 rs. 3 id. 18 rs. No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado. Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

LA LUCHA

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Números sueltos 4 cuartos. PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapatería vieja núm. 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 13, bajos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

GERONA 16 DE SETIEMBRE DE 1871.

ADVERTENCIA.

Se encarga á todos los que tengan cuentas pendientes con El Vigilante y La Lucha, se sirvan cubrir sus adeudos á fin de que pueda procederse á la liquidacion de las mismas entre ambos periódicos.

FIESTAS POPULARES.

Nuestro dignísimo Ayuntamiento ha dirigido á los habitantes de esta inmortal ciudad, la siguiente alocucion y programa, que nos apresuramos á insertar en nuestras columnas para conocimiento de nuestros lectores. Dice así:

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL

DE LA INMORTAL GERONA.

GERUNDENSES.

El noble é ilustrado Monarca que rige, con tanta prudencia como acierto, los destinos del pueblo español, viene á saludar los heroicos muros de esta Inmortal Ciudad, y á dar con ello una deferente muestra de aprecio á los cultos y laboriosos pueblos de nuestra provincia.

Cumple, por lo tanto, que Gerona, tan celosa en todos tiempos de sus libertades y franquicias como atenta y obsequiosa con las personas de sus Reyes, corresponda dignamente á la honra de tan señalada distincion, y que llene, por consecuencia, con su natural sensatez y acreditada hidalguía, los deberes de una cortés hospitalidad para con la augusta persona del Gefe supremo del Estado.

Comprendiéndolo así este Ayuntamiento, como lo han comprendido igualmente, en otros puntos de los que ha visitado S. M., algunas corporaciones de distintas opiniones políticas, ha creído deber recibir al Rey D. Amadeo I con el decoro correspondiente á su elevado rango; con las demostraciones de júbilo y respeto que merecen sus escelsas virtudes y los numerosos rasgos de filantropía y liberalidad con que deja señalada su marcha bienhechora en todos los pueblos por donde transita.

A este fin, puesto de acuerdo vuestro Ayuntamiento con las autoridades superiores de la provincia y con varias comisiones de vecinos de la poblacion, ha resuelto obsequiar á S. M. con los festejos que indica el siguiente

PROGRAMA.

Una Comision del Excmo. Ayuntamiento, presidida por el Sr. Gobernador civil, saldrá fuera del distrito municipal para felicitar á S. M. y ofrecerle sus respetos en nombre de este vecindario.

En el momento que se divise el tren Real, un repique general de campanas y las correspondientes salvas de artillería anunciarán al vecindario el fausto acontecimiento del arribo de S. M.

El Ayuntamiento en pleno, junto con las autori-

dades y demás corporaciones, le recibirán en la estacion del ferro-carril, en cuyos salones, lujosamente adornados al efecto, descansará S. M. el tiempo que estime conveniente.

El Rey entrará luego por la puerta de Alvarez acompañado del Municipio, dirigiéndose via recta á la habitacion que se le tiene preparada en la casa propia de D. Joaquin de Cárles, sita en la plaza de la Constitucion.

En ella recibirá en corte á las autoridades y á las corporaciones que vengán á ofrecerle sus respetos en representacion de los pueblos de esta provincia, así como á las comisiones y dependencias investidas de carácter oficial.

Seguirá despues el desfile de las tropas por debajo de los balcones de la Casa-Palacio, viniendo tras de aquellas, las manifestaciones de adhesion y simpatía que tienen preparadas, en obsequio de la Real persona, varios pueblos de la provincia, entre las cuales será notable, bajo varios conceptos, la de la villa de Castellon de Ampurias.

Prèvia la correspondiente invitacion, S. M. se dignará colocar la primera piedra del sepulcro que ha de erigirse en la capilla de San Felix para perpetuar la memoria del Ilustre defensor de Gerona en 1809, el General D. Mariano Alvarez de Castro; pasando la comitiva por la calle de Ciudadanos, Plaza del Aceite, calle de la Cort-Real, Bellesterias, y subida de San Felix.

Terminado aquel solemne acto, S. M. se dignará colocar una lápida en la casa propia de D. Joaquin de Pastors, sita en la plaza de la Catedral, para conmemorar la habitacion en donde estuvo alojado aquel varon esclarecido durante el glorioso sitio de 1809.

Acto continuo y mediante el beneplácito de Su Majestad, regresará el Real cortejo por la bajada de San Félix, calle de las Ballesterias, Plateria, Plaza de las Coles, rampa de Esparters, Bajada del puente y Plaza de la Constitucion, hasta la Real morada.

En el espacio de tiempo que S. M. permanezca en esta Capital, será probable que visite, como lo ha hecho en otros puntos, los cuarteles, las casas de beneficencia y algunos establecimientos industriales, siendo de creer, que visitará igualmente las derruidas fortificaciones de esta plaza, perennes testimonios de la bravura y patriotismo de los Gerundenses.

En el caso de que S. M. se digne visitar el Museo arqueológico de la provincia, quedará despues abierto al público este establecimiento durante la permanencia del Rey en esta Ciudad, como lo estarán igualmente los salones de la Tertulia Liberal.

Por la noche tendrá lugar debajo los balcones de la Casa-Palacio, una gran serenata en la que alternarán las armonías de las músicas militares con los cantos de un nutrido y bien combinado cuerpo de Coros, acompañados de una numerosa orquesta; entonándose por aquella sociedad coral, entre otras composiciones de carácter popular, dos grandiosos himnos, dedicados á S. M. el Rey D. Amadeo I, y compuestos esclusivamente para tan plausible objeto.

En algunos de los intervalos de la serenata, se bailará, en obsequio de S. M., la popular y característica danza del pais, nombrada vulgarmente sar-

danas largas.

Además de los festejos públicos que las autoridades y corporaciones tienen dispuestos para obsequiar á S. M., contribuirán, por su parte, varios particulares, con los que están preparando para dar mayores grados de realce al esplendor de la fiesta.

Los balcones y ventanas de las casas particulares estarán adornados con colgaduras, especialmente los de la carrera que arriba queda indicada, y lo estarán con notable esmero todos los edificios públicos.

La puerta de Alvarez se hallará artísticamente decorada, cual cumple el recuerdo glorioso del insigne guerrero que con su leson y patriotismo conquistó para Gerona el título de inmortal. Lo estarán igualmente con notable elegancia, la calle del Progreso y el puente de San Francisco, en cuyo estrmo inmediato á la Plaza de la Constitucion se ostentará un grandioso arco de triunfo, levantándose otro, de la misma clase en el centro de la calle de la Cort-Real.

El decorado de las demás plazas y calles corresponderá al de las que arriba quedan indicadas; para cuya mas elegante y variada ejecucion, rivalizan en celo y entusiasmo las comisiones encargadas de su arreglo.

Por la noche habrá iluminacion general; á cuyo fin la autoridad local dirigirá la correspondiente invitacion al vecindario.

Por último, en la Plaza de la Independencia, vulgo de San Agustin, y á la hora que previamente se anunciará, será elevado un globo aereostático que medirá 86 palmos de altura, y cuya majestuosa ascension se amenizará con un brillante juego de fuegos artificiales.

Tal es, Gerundenses, el programa de los festejos que tendrán lugar en esta ciudad con motivo de la venida de S. M. el Rey D. Amadeo I; y vuestro Ayuntamiento, al anunciaroslo, abriga la grata esperanza de que corresponderéis dignamente á sus propósitos, sin que ningun accidente desagradable venga á conturbar el solaz y la solemnidad de los expresados festejos.

Casas Consistoriales de Gerona á los 13 de Setiembre de 1871.

El Alcalde Presidente, Joaquin Masaguer.—El Alcalde 2.º, Francisco Garanger.—El Alcalde 3.º, Narciso Perez.—El Alcalde 4.º, José Vila.—Los Regidores, Narciso Juliá.—Juan Sormany.—Juan Pascual.—Manuel Junoy.—José Borguñá y Domelech.—Juan Jordi.—Fortunato Balari.—Gerónimo Font y Resta.—José Torrellas.—Lorenzo Guitart y Balari.—El Regidor Síndico, Francisco Llach y Teixidor.—P. A. de S. E., Julian de Chia, Secretario.

VIAGE DE S. M. EL REY.

La Crónica de Cataluña, en su edicion del del dia 14 por la tarde, dice:

S. M. ha visitado á las primeras horas de la mañana de hoy el hospital civil, la casa provincial de Caridad y la de la Misericordia.

Ha recorrido todas sus dependencias, enterándose de la marcha que se sigue en dichos establecimientos y haciendo acerca del particular, muchas preguntas

que iban contestando los individuos de las respectivas juntas que le habían recibido y le acompañaron durante la visita.

El rey salió en coche particular, acompañado únicamente del general Rossell, del alcalde primero señor Soler y Matas, del cronista del viaje régio señor Pirala y dos ayudantes.

A pesar de que la atmósfera continuaba amenazando lluvia, y de estar el piso de las calles lleno de barro, fué inmenso el gentío que recorrió las principales calles de la ciudad para ver las iluminaciones que en todos los edificios públicos y no pocos particulares se ostentaban, que esperamos ver hoy de nuevo para entrar en algunos detalles.

Anoche, cerca de las diez, salió S. M. del palacio de la capitania acompañado del general Rossell y dos ayudantes para dar á pie, y como de incógnito, un paseo.

Apenas puso el pié en la calle, la multitud allí apimada reconoció al rey prorumpiendo en vivas y aclamaciones. Se le echó encima hasta llegar á estrujarle, por así decirlo, en términos de dificultarle el paso, tanto era el afán de saludarle y victorearle. A varios fué estrechando la mano S. M. y al llegar á la Rambla, fué ya imposible continuar su paseo; una muralla humana se lo impedía. Regresó, pues, á palacio reproduciéndose durante todo el trecho de la calle del Dormitorio, plaza de Medinaceli y Ancha las mismas entusiastas demostraciones.

También asistieron anoche á la mesa de S. M., el regente de la audiencia, el alcalde primero, el rector de la universidad, el general de marina Mac-Mahon, el senador D. Antonio María Fontanals y el diputado Antonio Ferratges.

En su edicion de ayer, dice el mismo colega:

Añadiremos respecto de las visitas que hizo ayer S. M. al hospital general, á la Casa de Caridad y á la de Misericordia, que despues de haberse enterado detenidamente del respectivo régimen que en cada uno de dichos establecimientos benéficos se observa, dirigió, en el primero, palabras de consuelo á varios enfermos: probó, en el segundo, el pan y examinó la comida que le mereció elogios, y se detuvo bastante rato en la grandiosa cocina, modelo en su clase. Lo propio que á S. M. llamó especialmente esta dependencia la atención del señor ministro de marina, que se enteró minuciosamente del mecanismo y disposiciones de tan importante departamento. La respuesta afirmativa á la pregunta que hizo acerca de si eran todos los aparatos producto de la industria del país, valió á esta señalados elogios. Al entrar S. M. fué saludado por la orquesta y coro de los asilado, visitando también la capilla. Recibieron al rey los vocales de la junta señores Ballvé y Boscan.

En la casa de Misericordia se enteró con marcado interés de la proteccion que daba el establecimiento á las pobres albergadas, prodigando en particular sus cariños al grupo ó clase de las pequeñitas, cuyas edades varian de tres á cinco años. Los cuidados que se les prestan dejaron altamente complacido á S. M. invitando, al salir, al presidente de la junta señor Estruch para que por la tarde concurrese á su mesa en palacio.

Otra vez salió ayer tarde de palacio el rey para continuar sus visitas, comenzadas por la mañana á los establecimientos de beneficencia.

A las cinco de la tarde pasaba por la Rambla, (por la acera se entiende,) en un modesto coche. Le acompañaban, el jefe de su cuarto militar general Rosell, el alcalde primero, el jefe económico de palacio y dos ó tres personas mas. No llevaba escolta alguna.

Apenas el público se apercebíó del paso de su majestad, prorumpió en vivas y aclamaciones compactas y no interrumpidas, rodeando el coche y siguiéndole Rambla arriba. Desde entonces no careció ya S. M. de escolta, pues la tuvo de cada momento mas numerosa y expansiva, hasta que regresó á palacio dos horas despues.

Visitó la Casa de Maternidad y Espósitos, acompañándole y dándole toda suerte de esplicaciones y noticias el celoso director del establecimiento don Conrado Roure. Probó S. M. el pan, inspeccionó los alimentos, guarda-ropas, camas, etc., etc., y encontraron en la bondad caricias los tiernos seres de quienes cuida la benéfica casa, y elogios del rey, quienes la sostienen y administran.

Pasó despues S. M. al edificio de las «Hermanitas de los pobres,» y por último al Asilo de los huérfanos resultantes de la fiebre amarilla, demostrando en uno y otro punto el propio enterés, que en los demás visitados ya.

Así por la mañana como por la tarde, produjo la presencia del infatigable monarca en los barrios extremos y en las estrechas calles donde radican algunos de los citados establecimientos, unas de esas revoluciones tan gratas para quien las motiva, como por quienes las presencia. El vecindario aclamando desde sus casas al régio visitante el público de la calle agrupado y dando vivas á su vez; pañuelos agitando; rostros en quienes se retrataban las emociones del corazon; todo, en fin, lo que es una pura verdad, la expresion íntima de sentimientos espontáneos y naturales.

S. M. el rey recibió ayer á los comités de los distritos de Figueras y Vilademuls, que en representacion de los liberales monárquicos de los mismos han venido á Barcelona para felicitar á don Amadeo. Presidia dichos comités nuestro amigo el consecuente progresista don Enrique Climent y Vidal, quien los presentó á S. M., teniendo la honra de contestar á las preguntas que don Amadeo hizo sobre las comarcas que representaban. Todos salieron sumamente complacidos de la amabilidad y llaneza con que les recibió don Amadeo.

El bien reputado maestro sastre señor don José Maspere, de cuyo establecimiento se sirve gran parte de la elegancia barcelonesa, hizo á S. M., el día de su arribo, un presente doblemente significativo por la delicada manera de llevarlo á cabo.

A beneficio de sus buenas relaciones logró que antes del arribo de S. M. se colocase en la cámara de palacio que se le tenia destinada, una rica cajita en forma de album, conteniendo un magnifico frac. Son los cubiertas de aquella de terciopelo azul con dibujos en relieve, los cantos del figurado album, dorados con muestras, y forrado el interior de raso blanco. Tiene, además, de plata calada con dibujos las cantoneras, siendo del mismo metal una gran plancha ovalada con una inscripcion ó dedicatoria delicadamente grabada, que destaca sobre de una de las tapas; en la otra hay la cifra entrelazada, de plata también, del señor Maspere. El frac, de finísimo casimir, es un verdadero modelo de sastrería; siendo de advertir, que ha sido confeccionada sin previa medida, habiéndole bastando al inteligente maestro ver dos ó tres veces á S. M., durante uno de sus viajes, para cortar luego por cálculo la prenda ofrecida.

No hay edificios público en Barcelona que no haya sido vistosamente decorados, siendo muchos los particulares en que sucede lo mismo. Entre estos últimos, que seria largo y monótono enumerar, figuran juntos en la sola calle del Conde del Asalto, los locales que ocupan la Reunion Democrática y el Fomento de la Industria, con sus colgaduras, atributos, grupos, retrato de S. M., etc., etc.

Las fachadas de los cuarteles, incluso el del batallón franco, y la principal de los Voluntarios de la Libertad, compiten entre sí. Arcos, banderas, trofeos militares, altos mástiles, guirnalda, enramadas, escudos y otros y otros accesorios ofrecen á la vista combinaciones varias á cual de mejor efecto.

En cuanto á iluminaciones, la plaza Nacional ocupa el primer lugar con sus cañerías de miles y miles de luces de gas, siguiendo las líneas arquitectónicas y los chapiteles de los arcos. Los cafés de la Rambla luego, y distintas tiendas de los puntos más céntricos, con sus juegos de luces de gas, también formando caprichosos dibujos, letreros, emblemas y otras y otras combinaciones bellísimas.

Entre los demás cafés, merecen mencionarse también, porque corren parejas con los de la Rambla, respecto á iluminacion, los de la plaza Nacional, el del Recreo, y muy particularmente el de Siglo XIX, calle del Conde del Asalto. Las fondas de Oriente y Cuatro Naciones, de la Rambla, la del Universo, en la plaza de Palacio y otras, se han distinguido también. Los círculos y casinos en general y tanto y tanto otro punto que, incluso las muchas casas particulares, harian interminable la lista, completan el cuadro. Anoche aumentó el número de unos y otros, deslumbrando aquellas en que, por su situacion, más se prestan á esas públicas demostraciones para solemnizar actos como el que celebra hoy Barcelona.

Al llegar S. M. á Martorell no habia para recibirlo, como en otros pueblos, el ayuntamiento. La causa de esto, se debía á las opiniones políticas de sus individuos que son republicanos. Pero el pueblo en masa se hallaba reunido alrededor de la valla. Entonces preguntó el rey por qué no entraban, y habiéndole contestado que por que estaba prohibido, mandó que se les permitiese la entrada. Ejecutar esta orden y verse invadida la estacion y el anden por toda aquella multitud dando vivas entusiastas al rey, fué obra de un momento. Jamás se ha visto frenesí igual. Viendo esto el rey, se volvió á un general de los que lo acompañaban, diciéndole: «¿A quién representa el ayuntamiento?»

Con satisfaccion hemos visto en el gobierno de provincia, el acierto que ha tenido el Excmo Sr. gobernador D. Bernardo Iglesias, en decorar el palacio de gobernacion, interpretando perfectamente la situacion actual con la sencillez tan recomendada por el gobierno, ganoso de economías y de evitar ostentaciones y gastos superfluos.

Se ha escogido para ello la fachada que mira á la plaza del Comercio, por su visual estensa, toda vez que la principal desaparece bajo los poblados árboles del paseo de la Aduana.

Campea en el centro de dicha fachada, un rico dosel cobijando los bustos de nuestros reyes D. Amadeo I y D.<sup>a</sup> María Victoria, rodeados de pacíficos atributos de agricultura, comercio, industria, marina, ciencias y artes, arbolados de laureles, como emblema de las gratas conquistas que aguarda el país bajo el gobierno de un rey ilustrado é identificado con las ideas modernas de verdadero progreso en todo lo material, sobre cuya base estriba la felicidad de todas las clases sociales.

Cine el pabellón real una gran corona de laurel y olivo para completar el dulce emblema de paz, que tanto se identifica con una monarquía basada en el amor del pueblo que espontáneamente la ha establecido.

Remata la decoracion un colosal escudo de armas de España que lleva en uno de sus centros la cruz de la antigua casa de Saboya, emblema de la nueva dinastía que ha merecido regir esta heroica nación, cuyo pabellón ondea en lo más alto.

En los demás frentes del edificio, véanse ricas colgaduras, antepechos y accesorios de iluminacion. Esta es mas vistosa en el espresado centro, alrededor del trono, pues además de gran número de mecheros para alumbrar el grupo principal, dos preciosos candelabros de 15 luces cada uno, y tubos de cristal perla glaseado, dan gran esplendor á las efigies de nuestros reyes.

Estos trabajos de escultura, aunque improvisados, hacen honor como obra de arte al talento del recomendable joven Oms; los demás adornos son debidos á operarios de la casa, entre ellos á los profesores de pintura y dibujo Sres. Planella y Federico y al florista Sr. Ensenat, bajo la direccion del arquitecto del gobierno civil Sr. Garriga.

En la tarde de ayer, S. M. se dignó recibir en particular audiencia á la junta directiva de la compañía de los caminos de hierro de Barcelona á Francia por Figueras, que habia ido á ofrecer sus respetos al rey y á poner á sus órdenes todos los medios de que dispone la compañía, para el tren que deba realizar su proyectado viaje á Gerona.

El Sr. presidente de la junta directiva tuvo, con este motivo, la honra de esponer á S. M. la conveniencia y hasta la necesidad urgente, de que el gobierno señale toda la subvencion de la ley de 2 de julio de 1870, para la terminacion de la línea de Gerona á Francia, en cuya obra cifran el país y la nacion el desarrollo de su riqueza y la compañía, la esperanza de mejor porvenir.

En apoyo de esto, tuvo ocasion de indicar á Su Majestad, que el pensamiento de la compañía se halla en la esposicion que le elevó en 26 de julio último, en demanda de revision de las reales órdenes de 20 y 22 de junio, anterior; pues al paso que es una menzura para el país que deba entrarse en Francia por el Pirineo Oriental, andando con diligencia los 68 kilómetros de línea que faltan y salvando rios sin puentes, con inminente peligro de los viajeros que están acostumbrados ya á recorrer el mundo con la comodidad, seguridad y rapidez de los ferro-carriles, por otra parte son muy dignos de atender los sacrificios constantes que ha hecho la compañía para llevar su línea á Francia, habiendo construido 175 kilómetros sin subvencion alguna directa y teniendo invertidos un millón de duros en obras del trayecto de Gerona á Francia, los cuales, lejos de ser útiles á la compañía, gravan por intereses de obligaciones emitidas, con un desembolso anual de mas de sesenta y cuatro mil duros desde el año 1866 en que la construccion se halla paralizada.

S. M. oyo atentamente y con mucho agrado las observaciones de la direccion de la compañía, y demostró, con las varias preguntas que se dignó hacer, la especial satisfaccion que tendria en remover los obstáculos que se opongan á la conclusion de nuestra línea internacional, retirándose despues la junta altamente complacida, por la recepcion benévola y distinguida que habia recibido del monarca.

Lo que sigue lo tomamos de *La Imprenta de Barcelona*.

Anoche el rey mandó llamar á los señores Soler y Metas, Rius, Tauliet y Fabra, alcaldes del ayuntamiento de esta capital, para que le acompañaran en la mesa. Los tres asistieron cumpliendo con los deseos de Su Majestad. Concluida la comida, el rey conversó con los tres comensales.

Personas que han tenido ocasion de apreciarlo de cerca, nos han asegurado que S. M. el rey se halla muy satisfecho de la acogida que le han dispensado en Cataluña, especialmente en Barcelona, indicando el deseo de volver á visitar el Principado, el próximo año, acompañado de su augusta esposa.

Un individuo del claustro universitario hizo ayer presente á S. M. el estado de la enseñanza en el distrito, hablándole de paso del estado en que se hallan las obras de la nueva Universidad. S. M. escuchó con el mayor interés y benevolencia las observaciones que se le dirigieron y prometió interponer su alta influencia para que terminara cuanto antes la situacion anómala en que se encuentra la construccion del edificio.

En Barcelona, lo mismo que en Tarragona y Castellón, la lluvia agrió el desfile de la tropa. A eso de las ocho se despejó la atmósfera y el puerto presentaba un bellísimo golpe de vista con la iluminacion de la escuela de artillería en las aguas, en las cuales reflejaban de una manera fantástica las luces de bengala que se quemaron.

Despues de la serenata con que obsequiaron á Su Majestad las músicas de la guarnicion, un numeroso publico que se habia situado en la plaza y calle de la Merced, pidió á grandes voces que el rey saliera al balcón lo que verificó, dando un viva á Barcelona que fue unánimemente contestado.

Anoche fueron invitados, y asistieron á la mesa con S. M., el secretario del gobernador civil, el gobernador militar, capitán general interino, el presidente de la Diputacion provincial don Salvador Maluquer, el señor Balaguer, los señores cónsul y vice-cónsul de Italia y algunas otras personas.

A eso de la una de la tarde de ayer, el rey recibió en corte á las autoridades y corporaciones de esta capital. Llamóse por su orden á las personas que debian entrar en la estancia real y los presidentes de las comisiones respectivas, al presentarse, saludaban al jefe del Estado, quien á su vez dirigia á los circunstantes varias preguntas. Llamóse por tres veces al vicario capitular, y como no compareciese ni otra persona del cabildo, se siguió llamando á las autoridades civiles, claustro universitario, Instituto, autoridades militares, ayuntamientos forenses, comisiones de sociedades, casinos, etc. Al entrar el presidente de la Económica Barcelonesa de amigos del país, ofreció al rey el título y diploma de presidente honorario de la Sociedad y S. M. aceptó el ofrecimiento que se le hacia. Durante el recibimiento en corte, las músicas de la guarnicion situadas en la muralla del Mar tocaban varias piezas. En esta ceremonia vimos el al señor don Bernardo Iglesias gobernador de la provincia, de lo cual dedujimos que ya se hallaria restablecido de sus dolencias.

No está aun fijado el día en que S. M. visitará el monasterio de Montserrat, sibien se cree que será el martes próximo.

— Parece que al regresar el rey de Gerona, se embar-

cará en uno de los puertos de la costa á bordo de un buque de guerra, para trasladarse á Mataró.

— Es probable que se altere notablemente el itinerario del viaje que S. M. se propuso hacer por diferentes provincias, creyéndose que no visitará á Burgos ni á Valladolid como se habia proyectado. En este caso el término de su viaje seria Logroño, cuya ciudad está decidido á visitar para saludar al general Espartero. Estas modificaciones reconocen por causa, el haberse detenido el rey mas de lo que se creia en algunas poblaciones, y en haber de visitar otras que no figuraban en el itinerario. Por otra parte, como la apertura de Cortes está fijada para el primero de octubre, el rey quiere hallarse en tres ó cuatro dias antes para presidir los consejos de ministros al reanudarse el período legislativo.

— En uno de los pasillos de la capitania general, se ha organizado una pequeña exposicion de pinturas con los cuadros mas notables que figuraron en la última exposicion celebrada en el paseo de Gracia. Casi todos son debidos al pincel de artistas catalanes. llamando la atencion varias marinas de Urgell, y de Galofrey cuadros de costumbres Moragas, y otros. Algunos de estos cuadros tenian dedicatoria á S. M.

**Seccion oficial.**

**COMISION PERMANENTE DE LA EXCMA.**

DIPUTACION PROVINCIAL

La Excma. Diputacion, en sesion de 30 de Agosto último, acordó contratar sustitutos á fin de librar, por sorteo del servicio de las armas á tres quintos de los que corresponden al actual remplazo de esta provincia.

Con tal objeto, la Comision permanente ha dispuesto que se proceda á la contratacion de dichos sustitutos, ajustándose al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto, desde el día de mañana en la Secretaría de la Corporacion para conocimiento de los que pretendan sustituir á los referidos tres mozos.

Gerona 14 de Setiembre de 1871.—El Vice-presidente, Francisco Pelegrí. P. A. de la C.—El Secretario, Filiberto Abelardo Díaz.

**GACETILLA GENERAL.**

Estraña el festivo colega *El Norte* el que digamos Amadeo I y pregunta: *mientras no exista segundo, que necesidad hay de cansarse con hablar del primero?*

*El Norte* se ha empeñado en ser gracioso, y asegura que al paso que va ni los Clavosos van á poder superarle.

Isabel I., Alfonso I., Carlos I., Pedro I., Felipe I. y Enrique I. todos fueron unos imbéciles que usaron de un aditamento tan absurdo como ridiculo; imbéciles son todos los historiadores antiguos y modernos; imbéciles fueron los papas Pio I, Alejandro I, y demás; *El Norte* ha sido el sabio que á venido á enmendar la plana al mundo con sus ilustrados descubrimientos.

Vaya una preguntita suelta que de seguro quedará sin contestacion. Quienes son mas imbéciles, además de los Reyes y Pontífices anteriores á los actuales, los progresistas que dicen: Viva Amadeo II porque ES el primero y será, ó los carlistas, camamás ó carcundas, que de todos modos son conocidos, que dicen *Carlos VII* siendo así que no ha reinado en España ningun Carlos V, ni ningun Carlos VI?

— ¿Querrá *El Norte* disipar esta duda que nos asalta continuamente.

— *El ilustrado carcunda NORTE*, ocupándose de la inscripcion *Gerona por el Rey Amadeo I*, que se ha colocado encima de la puerta de Alvarez, dice; *¿Tendrá la bondad algun proximo caritativo de decifrarlos?*

Creemos que si, caro camelo, pásese V. por una escuela de primeras letras, pregúntele V. al maestro ¿que parte de la oracion es *por?* lea V. los elementos de *Retórica y Poética* de Zárate, Fillol ú otro autor cualquiera, y quedará satisfecha su ilustrada paternidad.

Hay cosas que no se toman, se adquieren estudiando y nada mas que estudiando. No lo cree así *El Norte?*

También ayer las nubes nos regalaron á intervalos rapidas lluvias, que aumentaron el lodo en las calles; pero esto no obstó para que durante el día sintiéramos un calor borronoso, ni se paralizaran los trabajos, que para adornar los edificios, se están verificando.

Mucha es ya la gente que de todos los pueblós de la provincia ha llegado á esta capital deseosa de recibir y saludar al augusto Rey de los españoles y de asociarse de veras al regocijo público.

Sabemos que muchas hosterías, posadas, casas de huéspedes y fondas, tienen comprometidas ya todas sus habitaciones.

Ayer comenzó á vertirse el bonito arco de triunfo que se está construyendo en la calle de Cort-Real, el cual, como el del puente de S. Francisco, aunque mas pequeño en armonia con las condiciones del local que ocupa, figurará ser de piedra blanca, muy proporcionado, rematando en su parte superior con una dedicatoria *A. S. M. D. Amadeo I.*

Aunque no hemos tenido el gusto de ver el plano, estamos seguros responderá fielmente al pensamiento artistico del que lo concibió.

Cuando esté mas adelantado, podremos formar un juicio exacto de él, y le describiremos con mas detencion.

— Pasado mañana es el día destinado para el ingreso en caja de los quintos correspondientes á las poblaciones de S. Aniol de Finestras, Palau de Montagut, Bidaura, S. Pedro las Presas, Tortellá, San Esteban de Bas, La Piña, S. Salvador de Vinyá, Alp, Urús, S. Privat de Bas, Oix, Salas, Besalú, San Cristobal de Tosas y Olot.

— El comité monárquico-liberal de Caldas de Malavella ha manifestado que aguarda con grandes deseos la venida de S. M. el Rey, para trasladarse en masa á esta capital en compañía de la inmensa mayoría de los liberales de aquella poblacion, á fin de saludar y conocer personalmente al Rey de los españoles.

En una reunion de liberales de Palau Sabardera se acordó que el Ayuntamiento, con el comité monárquico-liberal, y la inmensa mayoría de los liberales, vendian en comitiva para saludar á nuestro amado monarca.

— En la villa de Cadaqués hay un Alcalde y Ayuntamiento republicanos; esto nada tiene de particular; pero lo que si tiene mucho de particular, es la formacion de repartos, puesto que han cargado la contribucion sobre los monárquicos, rebajándose ellos, los republicanos, hasta pagar lo menos posible.

Viva la igualdad! Hemos recibido *La Hoja Volante* periódico de Lérida, á quien damos la bien venida en el estadio de la prensa. Viene llena de noticias sobre los preparativos que se hacen en aquella ciudad para recibir dignamente al Rey de los españoles.

— En la villa de Llers se reunieron dias pasados los liberales, y acordaron venir á saludar á nuestro estimado monarca, en compañía del Ayuntamiento y comité monárquico-liberal.

— Se nota ya en esta capital abundancia de forasteros que vienen con objeto de ver á S. M. el Rey, y que se preparan con anticipacion, porque despues seria muy difícil encontrar sitio donde albergarse, como ha sucedido en otras ocasiones semejantes.

— Los coches que hacen la carrera de las diversas poblaciones de la provincia vienen siempre atestados de gente, y se nos ha asegurado que muchos de ellos tienen ya despachados todos los asientos hasta el martes de la próxima semana. En Figueras se han alquilado todos los carruages de la poblacion para el día anterior á la venida de S. M. en nuestra ciudad.

— Los guardias civiles de esta ciudad trabajan activamente en adornar el frontis de su casa-cuartel, lo cual formará grande contraste con las líneas de acuradas llenas de ropa puesta á secar que todos los dias se colocan en aquella plaza tan poco visitada por los municipales.

— Van á llegar dentro poco á esta ciudad una seccion de artilleria de montaña, dos batallones de infanteria y un escuadron de caballeria.

— Ha tomado posesion de su destino, el nuevo Secretario de este gobierno civil Sr. D. Pascual Llopis.

—Se ha publicado el programa de las ferias, exposiciones y fiestas populares que se celebrarán en Barcelona del 24 del presente mes á 1.º de Octubre. Nos es imposible copiarlo por su estension; así diremos que los festejos serán:

Dotar á cuatro huérfanas pobres con la cantidad de 500 pesetas cada una.

Repartir limosnas á los necesitados.

Exposicion general de las cuatro provincias catalanas.

Feria y exposicion de ganado.

Gran feria mercantil y artística.

Carrera de caballos.

Exposicion de uvas.

Gran solemnidad literaria dedicada á la memoria del eminente filólogo y publicista Capmany.

Exposicion permanente de pintura.

Magnificas galerías de pintura y ricas colecciones numismáticas.

Gran festival y certamen entre músicas militares.

Grandes conciertos selectos en el gran teatro del Liceo.

Regata marítima.

Premio á la natacion.

Fuegos de Sortija en el hipódromo.

Gran fiesta marítima.

Cucaña marítima.

Gran castillo de fuegos artificiales.

Simulacro de extincion de incendios.

Grandes ejercicios ecuestres y acrobáticos en el hipódromo.

Arboles de cucaña.

Y grandes corridas de toros.

—Las cantidades que S. M. el Rey ha distribuido en Tarragona, son las siguientes:

Al hospital civil, 2,000 reales. A la casa de beneficencia, 7,000 reales. Al asilo de pobres huérfanos, 3,000 reales. Para los pobres de Tarragona, 16,000 reales. En donativos particulares, 8,000 reales. A los cuberos que construyeron las jerezanas, 2,000 reales. A los *chiquets* de Valls por sus torres, 1,500 reales. A los coros de Valls, 2,000 reales. A los de las danzas del pais, 1,000 reales. A la tropa para aumentar de rancho 6,000 reales. Al presidio 2,000

Además 2 reales por plaza á los carabineros y guardias civil; total: 51,000 reales.

—Leemos en el *Ampurdanes*, periódico de Figueras:

«En la Junquera se ha desarrollado una semi-epidemia de vómitos y diarreas, de tal suerte, que apenas ha quedado una sola familia que no haya tenido á alguno de sus individuos atacados de esta enfermedad: algunos lo atribuyen á la mala calidad de las carnes que se han vendido estos dias, y por si así fuera, seria conveniente que se tratara de averiguarse para castigar al que de ello resulte culpable.»

—En la villa de Olot se ha celebrado la fiesta mayor durante estos últimos dias, siguiéndose el programa que se publicó.

—De una correspondencia que hemos recibido de un amigo de Tarragona, tomamos las siguientes párrafos, que demuestran el efecto que S. M. el Rey produce en todas las poblaciones que visita.

Dice nuestro amigo:

«Ayer (12) fué S. M. á Reus, y esa poblacion donde un año atrás apenas podia hablarse de monarquía, le recibió con los mayores transportes de alegría y entusiasmo.—Recorriendo la línea de Lérida, fué tambien á Montblanch, y aunque carlista la mayoría de este pueblo, fué recibido con grandes festejos; lo mismo sucedió en todos los pueblos del tránsito.—Ello es que muchos y muchos carlistas han depuesto su encono y cobrado afecto á nuestro Amadeo, y en especial los republicanos le quedan del todo adictos; y tanto aquí (Tarragona) como en Reus, dicen que con un Rey demócrata y tan amigo del pueblo como Amadeo, para nada necesitan la república (sic).»

Lo que se cuenta y hemos presenciado de la amabilidad, actos de generosidad, munificencia y del afecto que profesa el pueblo á nuestro actual monarca, requiere un tomo de algunas páginas. Las consecuencias de este viage, y si hace algun otro á las demás provincias, son incalculables para el afian-

zamiento de la revolucion con la dinastía del mejor de los reyes.»

—Dice *El Diario de Reus*;

Donativos hechos á esta ciudad por S. M. el Rey.

Entregó para ser repartidos entre los pobres de esta ciudad, 20,000

A las hermanitas de los pobres, 2,000

A las casas de Beneficencia, para que se destinen en la compra de ropas, 9,000

A las sacristanas que le obsequiaron en la estacion del ferro-carril, 400

Al que ganó el primer premio en el barrio de Jesus, consistente en una ternera, la cual ofreció á S. M., le fué devuelta junto con 300

A las operarias de la Manufacturera de algodón, 2,000

33,700

Se dice haber repartido limosnas de á 100 reales entre varios pobres.

### COMUNICACION GACETILLA RELIGIOSA.

**SANTO DE HOY.** Santos Cornelio papa y Cipriano mártires.

**SANTO DE MAÑANA.** Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora,

### Partes telegráficas.

Madrid 12 de setiembre.

(Recibido por correo)

Falta la lista del empréstito en Londres.

Una vez terminadas se publicarán las listas en la *Gaceta*. La prorata será de 12'25.

—La *Gaceta* no publica disposicion alguna de interés general.

El principe Humberto desde Málaga, se dirigira á Barcelona.

La prensa se ocupa del viage del monarca.

—Varios militares alfonsinos espatriados voluntariamente, se acogerán á la amnistía á fin de que se les rehabilite.

El *Imparcial* declara que el señor Martos se opondrá á que se le presente por candidato á la presidencia del Congreso, añadiendo que sabrá convencer á sus amigos que lo intenten.

Director; JOAQUÍN RUIZ Y BLANCH.

### ANUNCIOS.

A fin de evitar molestias de busca, el antiguo y acreditado Abogado en Santa Coloma de Farnès D. Ramon Rovira y Vilarrubia, ahora del ilustre Colegio de Gerona, participa á sus clientes, que tiene su despacho abierto en esta ciudad y plaza de la Independencia (San Agustín) número 14 piso 1.º

**AVISO UTIL É INTERESANTE PARA LOS HABITANTES DE LA PROVINCIA.**

*Carta ó plano de la provincia de Gerona.*

Dedicada y aprobada por Excm. Diputacion provincial y admitida por la M. I. J. de Instruccion, para la enseñanza pública.

Dicha carta hecha por el Director de caminos vecinales y canales de riego y litografiada por D. Emilio Culler en Gerona, contiene las distancias kilometricas de pueblo á pueblo respecto la capital, cabeza de partido y distrito municipal con algunos datos estadísticos.

Se halla de venta en Gerona Imprenta de Dorca, Centro de suscripcion y en la Litografia, al precio de 40 rs. ejemplar.

### EMPRESA

### DE AGUAS POTABLES.

Continua abierta la suscripcion para los inquilinos que desean tomar agua potable para su uso, mediante el pago mensual de 8 á 10 reales segun sean mas ó menos los inquilinos de una misma casa y en mayor ó menor cantidad; sesando dicho pago al dejar el inquilino la habitacion, sin tener este que abonar en tiempo alguno el importe de la cañeria y demás de colocacion, puesto que la empresa se encarga de todo el gasto.

Los que desean suscribirse y enterarse de las condiciones y demás por venores, podrán pasar á la Administracion calle de la Auriga, número 6, piso segundo, de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde en los dias laborables.

Gerona 3 Abril de 1871.

Hay un piso-habitacion, parte amueblado para subarrendarse. Informarán en la imprenta de este periódico.

Se desea un dependiente para un comercio. Informarán en casa Saliati hermanos.

### ARMAS, ARMAS.

perfeccionadas y con gran baratura; calle de la Plateria n.º 30, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de S. Agustin, Gerona, en casa Cayetano Carbó.

Se construyen de Fouchés y Piston, de uno y dos tiros; tambien se recomponen toda clase de escopetas, pistolas y revolvers, y se hacen todos los objetos pertenecientes á la caza.

Con buena hipoteca se prestan cantidades de dinero al interés del 6 por 100. Informará D. Francisco Roure, calle de la Forsa núm. 8.

El dia diez y siete del mes de Setiembre próximo inmediato, á las diez horas de la mañana y en la Plaza mayor de la villa de San Felio de Guixols, se subastará de nuevo toda aquella pieza de tierra bosque alcornocal, de cabida ciento seis mil seiscientos ochos áreas, veinte y nueve centimos, radicada en el término de Solius, de la jurisdiccion de Sta. Cristina de Aro, en la Provincia de Gerona, y se rematará en subasta pública voluntaria si hubiese proposicion admisible y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en el despacho del Notario D. José Maria Llinàs; calle Mayor antigua número dos.

El dia diez y siete del mes de Setiembre próximo inmediato, á las diez horas de la mañana y en la Plaza mayor de la villa de San Felio de Guixols, se subastará de nuevo toda aquella pieza de tierra bosque alcornocal, de cabida ciento seis mil seiscientos ochos áreas, veinte y nueve centimos, radicada en el término de Solius, de la jurisdiccion de Sta. Cristina de Aro, en la Provincia de Gerona, y se rematará en subasta pública voluntaria si hubiese proposicion admisible y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en el despacho del Notario D. José Maria Llinàs; calle Mayor antigua número dos.

Se prestarán de 500 á 1000 duros con buena hipoteca. Informarán plaza del Aceite, Almacen de hierro.

Un panorama estereoscópico con 24 vidrios y 150 vistas de superior efecto, á la mitad de su valor ó una tercera parte de su coste.

Un libro grande en blanco rayado á la mitad de su valor.

Informarán en la imprenta de este periódico.

Se prestarán de 500 á 1000 duros con buena hipoteca. Informarán plaza del Aceite, Almacen de hierro.

Un libro grande en blanco rayado á la mitad de su valor.

Informarán en la imprenta de este periódico.

Se prestarán de 500 á 1000 duros con buena hipoteca. Informarán plaza del Aceite, Almacen de hierro.

Un libro grande en blanco rayado á la mitad de su valor.

Informarán en la imprenta de este periódico.

Se prestarán de 500 á 1000 duros con buena hipoteca. Informarán plaza del Aceite, Almacen de hierro.

Un libro grande en blanco rayado á la mitad de su valor.

Informarán en la imprenta de este periódico.

Se prestarán de 500 á 1000 duros con buena hipoteca. Informarán plaza del Aceite, Almacen de hierro.

Un libro grande en blanco rayado á la mitad de su valor.

Informarán en la imprenta de este periódico.

Se prestarán de 500 á 1000 duros con buena hipoteca. Informarán plaza del Aceite, Almacen de hierro.

Un libro grande en blanco rayado á la mitad de su valor.

Informarán en la imprenta de este periódico.

Se prestarán de 500 á 1000 duros con buena hipoteca. Informarán plaza del Aceite, Almacen de hierro.

Un libro grande en blanco rayado á la mitad de su valor.

Informarán en la imprenta de este periódico.

Se prestarán de 500 á 1000 duros con buena hipoteca. Informarán plaza del Aceite, Almacen de hierro.

Un libro grande en blanco rayado á la mitad de su valor.

Informarán en la imprenta de este periódico.

### GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Enghlanquer y Forment Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.